Mueva

Revista de Historia y Política

ISSN: 2539 - 2662

Vol. 3 | Núm. 1, Enero - Junio de 2019







En convenio con







CIENCIA NUEVA, REVISTA DE HISTORIA Y POLÍTICA VOL. 3 NÚM. 1 – ENERO-JUNIO DE 2019

Presentación del número

a comunidad académica recibe una nueva entrega de *Ciencia Nueva, Revista de Historia y Política;* una publicación que llega al primer número de su tercer volumen, es decir, 5 entregas en total más un dossier monográfico sobre la Revolución rusa. Contar con casi siete entregas de este proyecto de divulgación de productos científicos en historia y política llena de satisfacción, pues se convierte en una evidencia de que el trabajo con disciplina tiene sus frutos.

Como lo hemos expresado en otras ocasiones, las condiciones para este tipo de proyectos quijotescos no siempre son las ideales. No nos cansaremos de hacer un esfuerzo por impulsar el conocimiento que de manera modesta se produce desde las iniciativas individuales de las comunidades que, pese a que no cuentan con los reconocimientos institucionales, aportan información muy valiosa que impacta de manera real los contextos locales. En algunas ocasiones, este tipo de apuestas son arriesgadas y pasan factura. Así nos ocurrió con la Convocatoria 830 de 2018 para Indexación de Revistas colombianas, abierta por el Departamento Administrativo de Ciencia Tecnología e Innovación - Colciencias, para la cual no alcanzamos a cumplir los requisitos por un muy pequeño margen. Pero seguiremos insistiendo y mejorando nuestros parámetros para garantizar la calidad sin olvidarnos de nuestros principios.

Tampoco perderemos de vista nuestro objetivo general, que ha consistido en crear nuevo conocimiento desde y para la región del centro-occidente colombiano. Por eso hoy nos sentimos muy orgullosos de contar con un Dossier concebido en lengua inglesa, lo cual evidencia que somos capaces de entrar en diálogo con la comunidad científica del mundo, pero también que estamos conectados con ella y que podemos acceder al conocimiento en esa "lengua franca" del conocimiento.

Para presentar este número empezaremos diciendo que el dossier monográfico se titula *Latin American History in Global Perspective* y que fue coordinado por el editor invitado doctor Daniel Emilio Rojas Castro, profesor asociado de la Universidad de Grenoble-Alpes (Francia). Este Dossier fue concebido de una manera similar al espíritu que mueve la revista, y es aquello que su editor llama el "descentramiento", es decir, ubicar una región del mundo periférica –como América Latina– como "punto de partida para entender la articulación del mundo en una misma unidad espacial y temporal". Esto es lo que logran cinco autores procedentes de diversas y prestigiosas instituciones académicas al proponerse estudiar el subcontinente latinoamericano. Estos investigadores son:

La doctora Rocío Moreno Cabanillas de la Universidad Pablo de Olavide (Sevilla - España), que aporta un trabajo titulado *A global postal service: Empire, reform and conflict in the Spanish Atlantic in the 18th century,* en el cual logra posicionar a Cartagena de Indias como el nodo de un circuito de comunicaciones que evidencia la diversidad de tensiones e intereses que impidió al imperio hispánico controlar sus dominios.







El doctor Carlos Riojas, adscrito al Departamento de Estudios Regionales, CUCEA, Universidad de Guadalajara (México); dilucida en su trabajo *Latin America and the construction of a hegemonic periodization*, la manera como las periodizaciones son hegemónicas y han permitido la "periferización" de América Latina; una revisión a esta problemática le permite al autor una nueva interpretación en la que esta región se sitúa como actor clave de una historia global.

Por su parte, el doctor Omar Svriz, por medio de una mirada biográfica a algunos hermanos jesuitas, muestra la manera como el Imperio Español construyó una estrategia "inter-imperial" para proteger sus fronteras valiéndose de la relación que tuvo esta orden con las poblaciones nativas (guaraníes). El título de esta contribución es: From Europe To The Chaco-Paraguayan Frontier, The Jesuit Brothers, Transnational and Global Histories In The 17th Century.

El artículo titulado *Maize and the Green Revolution: Guatemala in the global context of agricultural research, 1954-1964* de autoría de la doctora Diana Alejandra Méndez Rojas procedente del Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, establece la relación que el país centroamericano entabló con diferentes lugares del mundo entre 1954 y 1964 en relación con la investigación científica sobre el maíz.

Finalmente, en el Dossier se encuentra el trabajo *The transnational feminist movement in the Americas in the 1930's* de autoría de María Elvira Álvarez (CRALMI Paris 1), el cual da muestra de la organización y punto álgido que tuvo en 1930 el movimiento feminista en el continente americano.

Las otras secciones de la revista quedaron construidas de la siguiente manera:

"Estudios Históricos" cuenta con dos artículos. El primero de ellos es una contribución en francés titulada *Les intérêts de Cuba dans la conception du project de colonisation des territorios espagnols du Golfe de Guinée* de autoría de Guy Longin Obame Ekome, procedente del doctorado de la Universidad Pablo de Olavide (Sevilla-España). El segundo trabajo es "*El semillero de investigación como herramienta didáctica para la formación de sujetos críticos de la historia local*", de la egresada de la Maestría en Historia de la Universidad Tecnológica de Pereira Sandra Catalina Clavijo Vélez. Ambos trabajos evidencian resultados de procesos formativos exitosos. Nos sentimos complacidos de posibilitar una plataforma para su divulgación.

La sección "Ciencias Políticas" cuenta con el trabajo "Modelo de desarrollo en Pueblo Rico Risaralda: ¿Una perspectiva tradicional o alternativa del desarrollo?" de autoría de Luis Eduardo Castaño Wazorna, sociólogo adscrito a la Universidad del Área Andina (Pereira). Y la sección "Historiografía y Teoría Política" cuenta con el trabajo "Algunas refutaciones a las tergiversaciones del comunismo" del docente de la Secretaría de Educación de Bogotá y estudiante de la Maestría en Historia de la Universidad Nacional de Colombia, Aldo Fernando García Parra.

Por último, el licenciado Edwin Mauricio López y García, reseña el trabajo "La construcción multicultural de una economía colonial: Cambio demográfico y organización del trabajo en el Valle Medio del Cauca (UTP, 2018; 211 pp)" de autoría del doctor Larry V. Larrichio. Y la sección que queremos mantener por su impacto investigativo en el contexto local, "Anales y Memorias del Centro Occidente Colombiano" cuenta en esta ocasión con







dos contribuciones. En primer lugar, la transcripción de una "Serie de 12 escrituras públicas que vincula a los vecinos de Puerto Viejo con los de Lima y Cuzco (1535-1601) en los registros del Archivo General de Nación del Perú" realizada Jodison Javier García Alcívar y Elena Anyeline Torres; procedentes de la Maestría en Industrias Culturales y Creativas de la Universidad Europea Miguel de Cervantes (Valladolid - España). En segundo lugar la "Transcripción de dos textos para la historia de Santuario, Risaralda" realizada por el sacerdote historiador, Raúl Ortiz Toro.

Una vez más, queremos hacer un especial reconocimiento a quienes posibilitan que esta revista sea una realidad. A la dirección de la Maestría en Historia de la Universidad Tecnológica de Pereira, que es el pilar institucional fundamental. A la doctora Carmen Scocozza, quien siempre está presta a establecer los puentes de comunicación con la contraparte italiana de la Universidad de Salerno. Al comité científico y editorial, que en esta ocasión tuvo como editor invitado al Dr. Daniel Rojas de la Universidad de Grenoble-Alpes para el Dossier monográfico. Al equipo editorial que trabajó de manera ardua en la realización de un número en tres idiomas donde la lengua materna, el español, tuvo una menor participación. Entre ellos, destacar como siempre el trabajo del asistente editorial Christian Javier Niño Posada, la correctora de textos y de estilo Natalia García Mora, y la participación especial para los textos en inglés de Ana Pearson. Sin este excelente equipo la revista no podría ser una realidad. También, indudablemente debemos agradecer a todos los autores, evaluadores del número y muy especialmente a los lectores que esperamos que cada día sean más para que Ciencia Nueva, Revista en Historia y Política tenga cada vez más un mayor impacto y se consolide en la publicación de ciencias sociales de mayor calidad de la región del centro occidente colombiano.

El Editor.

iv